



# Ressources chrétiennes

## II.8f – L’EFFICACITÉ DE LA MORT DE JÉSUS CONDUIRA LES ÉLUS AU SALUT ÉTERNEL

*Car tel a été le très libre conseil et la très favorable volonté et intention de Dieu le Père, que l’efficacité vivifiante et salutaire de la mort très précieuse de son Fils s’étendit à tous les élus, pour leur donner à eux seuls la foi justifiante, et par elle les amener infailliblement au salut. Autrement dit, Dieu a voulu que Jésus-Christ, par le sang de la croix (par lequel il a confirmé la nouvelle alliance), rachetât efficacement du milieu de tout peuple, de toute nation et de toute langue, tous ceux, et ceux-là seulement, qui de toute éternité, ont été élus au salut, et lui ont été donnés par le Père; qu’il leur donnât la foi, qu’il leur a, aussi bien que tous les autres dons du Saint-Esprit, acquise par sa mort; les purifiât par son sang de tout péché et originel et actuel, commis tant après qu’avant la foi; les conservât fidèlement jusqu’à la fin, et finalement les fit comparaître devant lui, glorieux, sans aucune tache ni souillure.*

— *Canons de Dordrecht, article II.8*

La doctrine biblique de l’expiation limitée ou de la rédemption particulière n’est pas une notion abstraite et purement théorique qui fait simplement l’objet de débats théologiques entre arminiens et réformés. Elle est une « saine doctrine », au même titre que les autres enseignements bibliques. Cela signifie qu’elle fait du bien aux croyants. Elle leur donne vigueur et santé spirituelle au milieu de leurs combats. Elle leur procure une immense joie et un puissant réconfort dans les hauts et les bas de leur pèlerinage sur cette terre. Oui vraiment, « l’efficacité vivifiante et salutaire de la mort très précieuse de son Fils s’étend à tous les élus » (II.8). Cette précieuse vérité est toute à la gloire de Dieu et pour le plus grand bien de ses enfants.

Nous avons déjà vu que, par sa mort, Jésus nous a véritablement acquis le pardon et la justification, de même que la régénération et la sanctification. La puissante efficacité de sa mort ne s’arrête toutefois pas là. Puisque Jésus a donné sa vie spécifiquement pour ses brebis, nous avons la certitude que toutes ses brebis reçoivent déjà la vie en abondance, qu’elles peuvent grandir dans la sanctification et que chacune d’entre elles sera précieusement gardée jusqu’à la perfection finale.

### **Il nous a unis à sa mort et à sa vie**

Nous sommes au milieu d’un dur combat. Nous faisons souvent le mal que nous ne voulons pas et nous n’arrivons pas à faire le bien que nous désirons faire. Pour nous encourager à lutter et à rechercher activement la sanctification, la Bible nous dit que nous sommes unis à Jésus-Christ. Lorsque Jésus est mort et ressuscité pour nous, nous étions là, avec lui, unis à lui. Nous n’étions pas encore nés que Jésus nous avait déjà unis à sa mort et à sa résurrection pour que nous marchions aujourd’hui en nouveauté de vie.

*« Nous avons donc été ensevelis avec lui dans la mort par le baptême, afin que, comme Christ est ressuscité d’entre les morts par la gloire du Père, de même nous aussi nous marchions en*

*nouveauté de vie. En effet, nous sommes devenus une même plante avec lui par la conformité à sa mort, nous le serons aussi par la conformité à sa résurrection; nous savons que notre vieille nature a été crucifiée avec lui, afin que ce corps de péché soit réduit à l'impuissance et que nous ne soyons plus esclaves du péché; car celui qui est mort est quitte du péché. Or, si nous sommes morts avec Christ, nous croyons que nous vivons aussi avec lui, sachant que Christ ressuscité d'entre les morts ne meurt plus; la mort ne domine plus sur lui. Car il est mort, et c'est pour le péché qu'il est mort une fois pour toutes, et maintenant qu'il vit, il vit pour Dieu. Ainsi vous-mêmes, considérez-vous comme morts au péché et vivants pour Dieu en Jésus-Christ. Que le péché ne règne donc pas dans votre corps mortel, et n'obéissez pas à ses convoitises. » (Rom. 6:4-12). Sa mort garantit à ceux qui sont unis à Jésus-Christ qu'ils ne seront plus dominés par la puissance du péché. Sa résurrection leur garantit qu'ils vivront la vie nouvelle unie à lui.*

Paul nous rappelle ailleurs cette même vérité qui constitue le fondement de son exhortation à faire mourir notre nature pécheresse et à vivre selon la nouvelle nature progressivement renouvelée par la puissance du Saint-Esprit (Col. 3:1-10). *« Car l'amour du Christ nous étreint, nous qui avons discerné ceci : un seul est mort pour tous, donc tous sont morts; il est mort pour tous, afin que les vivants ne vivent plus pour eux-mêmes, mais pour celui qui est mort et ressuscité pour eux. »* (2 Cor. 5:14-15).

Que veut dire *« il est mort pour tous »*? Paul enseigne-t-il que Jésus serait mort pour tous les hommes en général? Cela est impossible! Paul est en train de dire qu'il existe un lien inséparable entre la mort du Christ pour tous et la mort de la nature pécheresse de tous les croyants. Tous ceux pour qui Jésus est mort meurent à leur ancienne nature pécheresse et revivent spirituellement de la vie nouvelle en Jésus-Christ. Ce passage ne décrit nullement les incroyants. Sur la croix, Jésus n'est donc pas mort pour l'humanité entière en général, car comment des gens qui seraient morts et ressuscités avec lui pourraient-ils demeurer prisonniers du péché et de la mort pour finalement se retrouver en enfer? Ceux qui ont été unis à lui recevront certainement les bienfaits de sa mort et de sa résurrection dans leur vie présente libérée du péché et jusque dans la vie à venir glorifiée. *« Il est mort pour nous, afin que, soit que nous veillions, soit que nous dormions, nous vivions ensemble avec lui. »* (1 Th. 5:10).

## **Il nous a garanti la perfection**

L'œuvre expiatoire de Jésus à la croix nous procure un salut complet et parfait du début jusqu'à la fin. *« Il a été fait pour nous sagesse, et aussi justice, sanctification et rédemption. »* (1 Cor. 1:30). *« Vous avez tout pleinement en lui. »* (Col. 2:10). Il s'est livré pour nous afin de nous donner toutes choses par grâce. Comment pourrait-il nous abandonner à mi-chemin et laisser son œuvre inachevée?

Dans l'Ancien Testament, les sacrifices d'animaux étaient impuissants à mener les gens à la perfection. Mais à cause de la dignité du sacerdoce de Jésus et parce que son sacrifice est grandement supérieur, l'efficacité de son sacrifice est pleinement garantie. Le but pour lequel Jésus s'est offert en sacrifice s'accomplira certainement en faveur de tous ceux et de ceux seulement pour qui il est mort. *« Mais Christ est venu comme souverain sacrificateur des biens à venir [...] il est entré une fois pour toutes dans le sanctuaire, non avec le sang des boucs et des veaux, mais avec son propre sang. C'est ainsi qu'il a obtenu une rédemption éternelle. »* (Héb. 9:11-12). *« Car par une seule offrande, il a rendu parfaits à perpétuité ceux qui sont sanctifiés. »* (Héb. 10:14).

Cette expiation limitée ou particulière nous procure le plus grand réconfort en temps d'épreuve. *« Si Dieu est pour nous, qui sera contre nous? Lui qui n'a pas épargné son propre Fils, mais qui l'a livré pour nous tous, comment ne nous donnera-t-il pas aussi tout avec lui, par grâce? Qui*

*accusera les élus de Dieu? Dieu est celui qui justifie! Qui les condamnera? Jésus-Christ est celui qui est mort; bien plus, il est ressuscité, il est à la droite de Dieu, et il intercède pour nous! Qui nous séparera de l'amour de Christ?»* (Rom. 8:31-34). Dans ce magnifique passage, Paul s'adresse uniquement aux chrétiens. Nous avons un merveilleux Sauveur qui nous donne un puissant réconfort! Jésus a été livré pour nous tous, c'est-à-dire pour tous les élus. Nous n'avons donc pas à nous inquiéter de quoi que ce soit. Nous pouvons être assurés qu'il nous donnera toutes choses et que rien ne pourra nous séparer de son amour.

Au milieu du combat que nous avons encore à mener, nous connaissons les dangers des loups ravisseurs qui cherchent à s'emparer des brebis du Seigneur. « *Votre adversaire, le diable, rôde comme un lion rugissant, cherchant qui dévorer.* » (1 Pi. 5:8). Nous avons la responsabilité de constamment veiller, prier et résister ferme au diable. En même temps, le bon Berger nous réconforte en nous assurant qu'il s'occupe très attentivement de ses brebis. « *Le voleur ne vient que pour voler et tuer et détruire; moi, je suis venu, afin que les brebis aient la vie et qu'elles l'aient en abondance.* » (Jean 10:10). Ces brebis sont celles-là mêmes pour lesquelles Jésus a donné sa vie. « *Moi, je suis le bon berger. Le bon berger donne sa vie pour ses brebis.* » (Jean 10:11). « *Je donne ma vie pour mes brebis.* » (Jean 10:15).

Comment le bon Berger pourrait-il abandonner ses brebis à la perdition, alors que le Père lui a spécifiquement donné ces brebis depuis toute éternité et que le Fils est mort spécifiquement pour elles? « *Mes brebis entendent ma voix. Moi, je les connais, et elles me suivent. Je leur donne la vie éternelle; elles ne périront jamais, et personne ne les arrachera de ma main. Mon Père, qui me les a donnés, est plus grand que tous; et personne ne peut les arracher de la main du Père.* » (Jean 10:27-29). Quelle parole remplie de lumière et de réconfort!

Comment Jésus aurait-il pu être livré pour ceux qui seront condamnés à l'enfer, éternellement séparés de l'amour de Dieu? Cela est impossible. « *Christ aussi est mort une seule fois pour les péchés, lui juste pour des injustes, afin de vous amener à Dieu.* » (1 Pi. 3:18). Son but, lorsqu'il est mort pour nos péchés, était clairement défini et fermement établi. « *Dieu a voulu que Jésus-Christ, par le sang de la croix [...] conserve fidèlement [les élus] jusqu'à la fin, et finalement les fasse comparaître devant lui, glorieux, sans aucune tache ni souillure.* » (II.8). La mort de Jésus pour nous sera puissante et efficace jusqu'à la fin. Soyons assurés qu'il parviendra parfaitement à son but en faveur de tous ses élus.

*Paulin Bédard, pasteur*

*Le solide fondement du salut*, série d'études doctrinales sur les Canons de Dordrecht.  
Copyright © 2014. Utilisé avec permission.

[www.ressourceschretiennes.com](http://www.ressourceschretiennes.com)